# Республиканский медицинский библиотечно-информационный центр

# МЕДИЦИНА И ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Аннотированный указатель материалов периодических изданий (печатных и электронных) с 12 по 16 апреля 2021 г.

№ 14 (1459)

#### НАУКА И МЕДИЦИНА

1. В России началась разработка новой вакцины от Covid-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 10 апр.

Российский НИИ гриппа им. А. А. Смородинцева Минздрава РФ начал разработку новой вакцины от коронавируса. По словам главы Минздрава РФ Михаила Мурашко, предварительная информация может появиться уже в ближайшее время. В основе интраназального препарата будет лежать вирус гриппа, то есть технология будет схожа с вакциной центра им. Н. Ф. Гамалеи «Спутник V». «Эффект, мы будем надеяться, будет такой же хороший, как и у остальных наших вакцин», — отметил директор НИИ гриппа Дмитрий Лиознов. По его словам, клинические испытания вакцины запланированы на эту осень. Получается, что препарат будет доступен для использования уже зимой либо весной 2022 года.

### 2. Кондрева О.

Гимнастика для ума / О. Кондрева // Российская газета. Неделя. - 2021. - 14--20 апр. - С. 16.

Молодой ученый из Университета Иннополис Владимир Максименко разработал инвазивные и неинвазивные нейрокомпьютерные интерфейсы для контроля нормальной и патологической активности мозга, которые могут предсказать начало приступа эпилепсии у больных и с помощью электростимуляции блокировать их. Кроме того, они могут быть полезны при реабилитации больных после инсульта. Каким образом? Об этом и многом другом Владимир Максименко рассказал в интервью.

Кл.слова: РТ

3. Минздрав одобрил клинические испытания «Эпиваккороны» и «Ковивака» среди онкобольных [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Известия. - 2021. - 14 апр.

Минздрав России разрешил добровольцам с онкологией принимать участие в исследованиях российских вакцин от коронавируса «Эпиваккорона» и «Ковивак» для оценки их эффективности. В ведомстве отметили, что в настоящее время проводятся клинические исследования третьей фазы препаратов для оценки их эффективности и безопасности.

4. Российские ученые разработают вакцину от Covid-19 со вкусом ряженки [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 16 апр.

В России разрабатывается съедобная вакцина от коронавируса. Ее созданием занимаются в петербургском Института экспериментальной медицины, сообщает РИА Новости со ссылкой на директора ИЭМ — профессора РАН Александра Дмитриева.

5. Ученые нашли белок, предотвращающий рак [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Труд. - 2021. - 15 апр.

Ученые обнаружили фермент, который является ключевым для предотвращения рака. Исследование провели специалисты из Медицинской школы имени Гроссмана Нью-Йоркского университета в сотрудничестве с коллегами из Италии и Дании. Они выяснили, что рост раковых клеток вызывает отключение фермента убиквитинлигаза - AMBRA1.

## ОРГАНИЗАЦИЯ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ

6. «В республике 67 тысяч психически нездоровых жителей, их всех госпитализировать «на всякий случай»?»: в Татарстане врач стала «крайней» в деле о взрыве многоэтажки [Электронный ресурс]. -Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Вечерняя Казань. - 2021. - 14 апр. 53-летняя заведующая отделением психоневрологического диспансера Наталья фигурантом Евлокимова остается единственным **УГОЛОВНОМ** возбужденном СУ СКР по РТ после взрыва газа в многоэтажке города Зеленодольска. По версии следствия, один из жителей, 86-летний Михаил Тимохин, устроил утечку голубого топлива, сводя счеты с жизнью. Поскольку накануне страшного ЧП родственники пенсионера требовали от Евдокимовой принудительно его госпитализировать, а она отказала, следствие заподозрило медика в халатности. Тем временем адвокат врача говорит: исполни его подзащитная требования родных Тимохина, ей и в этом случае грозило бы уголовное наказание.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

7. «Врагу не пожелаешь!»: альметьевцы жалуются на плачевное состояние единственного в городе роддома [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Вечерняя Казань. - 2021. - 13 апр.

Жительница Альметьевска пожаловалась на состояние городского роддома. Соответствующий пост женщина опубликовала в соцсети, прикрепив к нему фотографии. На снимках - грязные подушки и простыни, обшарпанные двери и стены. «Все благоустроено, построено, но самое святое место находится в плачевном состоянии! Альметьевский родильный дом - единственный в нашем городе, который нуждается, и уже очень давно, в капитальном ремонте! Послеродовые палаты: нужны хорошие кровати, а не пружины! Особенно после операции спать на подобном - врагу не пожелаешь! Нужны душевые, а не один душ на весь коридор! Двери... Я, если честно, не помню, когда в последний раз где-то видела такие двери! Честно, становится обидно, что наши детки рождаются в таких условиях! Почему мы занимаем первые места по самой крутой новогодней елке, а рожать, по возможности, все бегут в другие города?!» - негодует жительница Татарстана.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

8. «Единая Россия» предложит Путину обновить автопарк «скорых» в регионах [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2021. - 15 апр.

Партия «Единая Россия» намерена обратиться к президенту России Владимиру Путину с предложением обновить автопарк машин скорой помощи в регионах страны. Об этом 15 апреля, сообщили в пресс-службе партии.

#### 9. Бескаравайная Т.

Диализных пациентов предупредили о риске отказов в медицинской помощи [Электронный ресурс] / Т. Бескаравайная. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Медвестник. - 2021. - 12 апр.

Ассоциация нефрологических пациентов «Нефросоюз» обратилась Верховного суда России Вячеславу Лебедеву председателю И премьер-министру Михаилу Мишустину с просьбой сформулировать позицию в отношении дел о «сверхобъемах» медпомощи в системе ОМС и не допустить нарушения прав и законных интересов гемодиализных пациентов. Речь идет о медицинской помощи, оказанной пациентам сверх лимитов, распределенных медучрежениям территориальными комиссиями регионов. Страховая компания платит медорганизации за оказанную застрахованным медпомощь из расчета выделенных ей объемов средств. Как правило, при превышении этих лимитов, медучредения продолжают оказывать помощь пациентам, а затем взыскивают деньги через суд. Однако за последний год, по данным участников рынка, растет число отказов в оплате «сверхобъемной» помощи. Как следует из письма общественной организации, арбитражные суды всех инстанций в аппеляции и даже в кассации все чаще многократно откладывают вынесение решений по таким делам. В результате клиники из-за финансовых рисков и невозможности взыскать затраченные средства могут начать массово отказывать в медпомощи пациентам свыше лимитов, распределенных территориальными комиссиями.

Кл.слова: КРИТИКА

## 10. Бузин В.Н.

Эффективность системы российского здравоохранения в период эпидемии COVID-19: мнение населения / В. Н. Бузин, О. О. Салагай, И. М. Сон // Профилактическая медицина. - 2021. - № 2. - С. 7--13.

Проанализирована актуальная проблема доступности и качества оказания медицинской помощи в России населению в период эпидемии COVID-19.

11. В поселке Константиновка откроют офис врача общей практики и кабинет педиатра [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // tatcenter.ru. - 2021. - 12 anp.

В казанском поселке Константиновка откроют офис врача общей практики и кабинет педиатра. Пункты оказания первичной медико-санитарной помощи уже работают в поселках Салмачи и Борисково.

Кл.слова: РТ

# 12. В Татарстане появилась горячая линия по вопросам иммунопрофилактики [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2021. - 13 апр.

В Татарстане заработала горячая линия по вопросам иммунопрофилактики. Ее запустило управление Роспотребнадзора по республике в преддверии Европейской недели иммунизации. Горячая линия будет работать до 23 апреля, сообщает пресс-служба ведомства.

Кл.слова: РТ

# 13. Глава Минздрава назвал недопустимой задержку с модернизацией первичного звена в регионах [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // TACC. - 2021. - 15 апр.

Министр здравоохранения РФ Михаил Мурашко назвал недопустимой ситуацию, когда не все регионы России приступили к модернизации первичного звена здравоохранения, которая стартовала в стране 1 января. Об этом он заявил в четверг на итоговой коллегии Росздравнадзора по результатам работы в 2020 году. "Беспрецедентные средства направлены на модернизацию и формирование инфраструктуры, это касается и в рамках национальных проектов, и в рамках модернизации первичного звена. Алла Владимировна [Самойлова, глава Росздравнадзора], вы до территориальных органов должны доводить, и территориальные органы должны незамедлительно реагировать на все факты нарушения сроков. Первый квартал уже завершен, и по первому кварталу не все регионы начали реализацию модернизации первичного звена, что недопустимо, просто недопустимо", - сказал он.

Кл.слова: КРИТИКА

# 14. Голикова заявила, что 60% нуждающихся будут охвачены долговременным уходом к 2024 году [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // TACC. - 2021. - 9 апр.

Порядка 60% нуждающихся россиян буду охвачены новой системой долговременного ухода (СДУ) к 2024 году, а к 2030 году его начнут получать все, кому он необходим. Об этом заявила вице-премьер России Татьяна Голикова.

#### 15. Головатенко М.

Татарстан вошел в топ-10 лучших регионов по борьбе с коронавирусом [Электронный ресурс] / М. Головатенко. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 16 апр.

Татарстан вошел в рейтинг десяти лучших регионов в борьбе с коронавирусом и занял шестое место. Результаты исследования опубликовало Агентство политических и экономических коммуникаций (АПЭК).

Кл.слова: РТ

#### 16. Головатенко М.

**Центр** эпидемиологии Татарстана приобретет мобильную лабораторию для ПЦР-тестов за 60 млн рублей [Электронный ресурс] / М.

Головатенко. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2021. - 12 апр.

Центр гигиены и эпидемиологии Татарстана хочет приобрести мобильный комплекс на базе автошасси с двумя лабораторными модулями за 60 млн рублей, финансирование поступит из федерального бюджета. Тендер опубликован на сайте госзакупок. Комплекс предназначается для проведения лабораторных исследований (в том числе ПЦР) «при работе в эпидемических и эпизоотических очагах, расположенных в отдельных, отдаленных, труднодоступных районах, не охваченных стационарной лабораторной сетью, зонах чрезвычайных ситуаций».

Кл.слова: РТ

## 17. Гордеева Н.

Татарстан получил около 4 млрд рублей на стимулирующие выплаты медработникам [Электронный ресурс] / Н. Гордеева . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 12 апр.

Татарстан в прошлом году получил из федерального бюджета 3,9 млрд рублей на стимулирующие выплаты медработникам, оказывающим помощь пациентам с Covid-19, и водителям скорой помощи. Об этом сообщил замминистра здравоохранения РТ Айрат Гарипов на заседании Комитета Госсовета РТ по социальной политике.

Кл.слова: РТ

#### 18. Евланова В.

На острие проблем / В. Евланова // Медицинская газета. - 2021. - 7 апр. (№ 13). - С. 3.

В 2017 г. в нашей стране было 96 врачебных специальностей, а сейчас их уже 124. Национальная медицинская палата считает это неблагоприятной, даже негативной тенденцией, которую нужно переломить, прекратив дальнейшее увеличение количества врачебных специальностей, потому что такая динамика может нанести серьезный ущерб работе практического здравоохранения. Об этом было заявлено на недавнем заседании палаты.

#### 19. Иванов И.

Контрольные мероприятия в медорганизациях, которых еще не было. К чему готовиться / И. Иванов, И. Крупнова // Главная медицинская сестра. - 2021. - № 4. - С. 100--106.

Появилась схема, по которой инспекторы проводят государственный и ведомственный контроль в 2021 году. Ввели новые инспекторские и профилактические визиты, но иногда от проверки можно отказаться. Порядок разъяснили эксперты Росздравнадзора.

20. Кириенко отметил вклад ФМБА в борьбу с вызовами завтрашнего дня [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // TACC. - 2021. - 15 апр.

Федеральное медико-биологическое агентство не только решает проблемы

сегодняшнего дня, но и создает задел для борьбы с будущими вызовами. Об этом в четверг заявил первый заместитель руководителя администрации президента РФ Сергей Кириенко в ходе итоговой коллегии ФМБА.

#### 21. Киселева Э.

Психиатры-наркологи Татарстана обменялись врачебным опытом с коллегами из Чечни [Электронный ресурс] / Э. Киселева . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 9 апр.

Татарстанские психиатры-наркологи поучаствовали во всероссийской научно-практической конференции «Коморбидные состояния в психиатрии и наркологии», посвященной 40-летию наркологической службы Чеченской Республики. Об этом сообщили в пресс-службе наркодиспансера РТ. Всего в мероприятии приняли участие свыше 200 человек — ведущие наркологи и психиатры России и гости из стран Восточной Европы и ближнего зарубежья. Из Татарстана пригласили главного психиатра-нарколога Минздрава РТ Резеду Хаеву, главного врача Республиканского наркологического диспансера Татарстана Ильгиза Ахметзянова и глав филиалов наркодиспансера.

Кл.слова: РТ

#### 22. Киселева Э.

Туберкулезная больница в Каменке приостановила работу [Электронный ресурс] / Э. Киселева . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 14 апр.

Туберкулезная больница, которая находится в Каменке в Высокогорском районе РТ, приостановила работу. Об этом рассказал главный врач Республиканского клинического противотуберкулезного диспансера Алексей Алексеев. «Была плановая проверка, а требование Роспотребнадзора очень высокое, потому что, во-первых, пациенты находятся в учреждении длительное время — от 90 до 120 дней могут находиться. Во-вторых, как правило, очень жесткий санэпидрежим, больные могут быть бациллярными. Было принято решение о временном приостановлении деятельности», — отметил врач.

Кл.слова: РТ

# 23. Минздрав разработал критерии отбора кандидатов для проведения профилактики профзаболеваний [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2021. - 13 апр.

Минздрав разработал критерии отбора работников для проведения им профилактики профзаболеваний. Предполагается, что действие приказа (после его утверждения) будет распространяться на правоотношения, возникшие с 1 апреля 2021 года — с этого времени работает пилотный проект по организации межведомственного взаимодействия в целях предупреждения профзаболеваний. Проект приказа вынесен на общественное обсуждение до 26 апреля.

24. Мишустин призвал исключить отказы в прививках из-за отсутствия вакцин от Covid-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 9 апр.

Премьер-министр России Михаил Мишустин призвал исключить случаи отказов в прививках от коронавируса Covid-19 из-за отсутствия вакцины. Председатель Правительства РФ выступил на совещании о производстве и обращении вакцин для профилактики нового коронавируса. "Не должно быть случаев, когда человек записался и, придя в поликлинику, получил отказ, потому что нет вакцины. Это нужно исключить», — подчеркнул Михаил Мишустин.

25. Мурашко отметил вклад волонтеров-медиков в развитие здравоохранения [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // TACC. - 2021. - 15 anp.

Волонтеры-медики вносят значимый вклад в помощь системе здравоохранения по реализации различных задач. В частности, они участвуют в привлечении населения к донорству крови, к ведению здорового образа жизни, а также помогают в борьбе с пандемией, сообщил министр здравоохранения России Михаил Мурашко.

### 26. Мухаметдинова Э.

В «инфекционке» Челнов после капремонта блока «Б» увеличится площадь лаборатории [Электронный ресурс] / Э. Мухаметдинова . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 9 апр.

Набережночелнинской больнице инфекционной после капитального ремонта в блоке «Б» площадь размещенной здесь лаборатории треть. Об этом сообщили на выездном совещании, увеличится на посвященном реконструкции медицинского учреждения. «После реконструкции площадь размещения лаборатории увеличится на треть и составит 1,2 тыс. "квадратов". В инфекционном отделении на втором этаже будут установлены 46 коек с возможностью увеличения мест до 60 в экстренных случаях. Третий этаж мы собираемся отдать под отделение для пациентов с ВИЧ-инфекцией, там же будут паллиативные койки на 10 человек», — сообщил главный врач медицинского учреждения Ришат Нугманов. Мэр Н. Челнов подчеркнул на совещании, что администрации больницы необходимо оперативно проработать с Минздравом РТ приобретение медоборудования для корпуса «Б».

Кл.слова: РТ

27. На работу врачей только с неотложными больными пожаловались 53% пациентов с онкогематологией [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2021. - 9 апр.

Более 53% пациентов с онкогематологическими заболееваниями сообщили, что в период пандемии коронавируса лечебные учреждения принимали только неотложных больных. Около 9% могли попасть к врачу только через месяц и более. Такие данные сообщили во Всероссийском обществе онкогематологии

«Содействие» по результатам анонимного опроса 788 человек из 76 регионов России.

Кл.слова: КРИТИКА

#### 28. Плешкова О.

В Казани онкобольной умер на крыльце поликлиники [Электронный ресурс] / О. Плешкова. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2021. - 13 апр.

В Казани больной раком легких мужчина умер на крыльце поликлиники. Ему стало плохо после приема у врача. Все произошло днем 12 апреля. Мужчина пришел к лечащему врачу-терапевту в поликлинику на улице Столярова, где он наблюдался ввиду онкологического заболевания. Уже после осмотра пациенту стало плохо прямо на крыльце больницы, у него начался приступ. Врачи пытались оказать помощь, но не смогли, мужчина умер на входе в здание.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

#### 29. Поляков Л.

Независимость в новой редакции / Л. Поляков // Медицинская газета. - 2021. - 7 апр. (№ 13). - С. 3.

Министерство здравоохранения РФ представило обновленный проект регламента проведения независимой медицинской экспертизы (НМЭ). Она будет проводиться только по завершенным случаям лечения вне региона ее получателя, ее объектами смогут стать медицинская документация либо материалы проверок, уголовных, гражданских и арбитражных дел, а инициировать процедуру сможет пациент или его законный представитель, медорганизация, сотрудники правоохранительных органов или суд.

30. Привиться вакциной «ЭпиВакКорона» желающие россияне смогут уже в июне [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Kazanfirst. - 2021. - 10 anp.

Вторая, созданная в России вакцина от коронавируса «ЭпиВакКорона», появится в регионах в достаточном объеме к июню. Об этом «Российской газете» сообщили в центре «Вектор».

31. Признание заслуг // Республика Татарстан. - 2021. - 10 апр. - С. 2. О присвоении почётного звания «Заслуженный врач Российской Федерации» Есину Радию Германовичу — профессору кафедры неврологии Казанской государственной медицинской академии — филиала ФГБОУ ДПО «Российская медицинская академия непрерывного профессионального образования».

Кл.слова: РТ

32. Признание заслуг // Республика Татарстан. - 2021. - 10 апр. - С. 2. О присвоении почетного звания «Заслуженный врач Республики Татарстан»: Агафонову Данилу Борисовичу — врачу — торакальному хирургу хирургического отделения стационара ГАУЗ «Городская больница №2»; Ибрагимовой Светлане Фандасовне — заместителю главного врача по

эпидемиологическим вопросам ГАУЗ «Азнакаевская центральная районная больница»; Макаровой Тамаре Петровне – профессору кафедры госпитальной «Казанский ФГБОУ BO государственный медицинский педиатрии университет» Министерства здравоохранения Российской Федерации: Салимовой Светлане Габдулхаковне – врачу-инфекционисту инфекционного отделения №3 ГАУЗ «Набережночелнинская инфекционная Соловьевой Галине Владимировне – врачу – анестезиологу-реаниматологу отделения анестезиологии-реанимации стационара ГАУЗ «Городская больница №5»; Хайбуллиной Райсе Фаизовне – врачу общей практики (семейному врачу) терапевтического отделения поликлиники ГАУЗ «Госпиталь для ветеранов войн» г.Набережные Челны; Шигабутдиновой Татьяне Борисовне – врачу – анестезиологу-реаниматологу отделения анестезиологии-реанимации ГАУЗ «Тетюшская центральная районная больница»; Юсупову Марату Зайнелевичу – врачу-психиатру отделения медицинской реабилитации пациентов нарушением функций центральной нервной системы ГАУЗ «Госпиталь для ветеранов войн» г. Набережные Челны.

Кл.слова: РТ

# 33. Сменились главные врачи наркодиспансера и республиканской психбольницы Татарстана [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 14 апр.

В Татарстане сменились главные врачи психиатрической больницы имени Бехтерева, наркологического диспансера и Спасской ЦРБ. Об этом сообщает пресс-служба Минздрава Татарстана. «Приказом министра здравоохранения Республики Татарстан на должность главного врача Республиканской клинической психиатрической больницы имени академика В. М. Бехтерева назначен Ильгиз Ахметзянов», — сообщают в ведомстве. На этой должности его сменил Ренат Уткельбаев - бывший главный врач Пестречинской центральной районной больницы. На должность главного врача филиала Республиканской клинической больницы — Спасской ЦРБ назначен 32-летний Роман Ахметзянов.

Кл.слова: РТ

# 34. Субботина Д.

«Лишь бы сэкономить на людях»: будущих казанских мам напугал новый приказ минздрава о ведении беременности [Электронный ресурс] / Д. Субботина. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Вечерняя Казань. - 2021. - 13 апр.

Возмущены сокращением количества бесплатных медуслуг беременные женщины Казани: с начала года вступил в силу приказ Минздрава РФ о ведении беременности, где минимальный перечень приемов и обследований значительно урезали. «Лишь бы на людях сэкономить!» - возмущены будущие мамочки. «Вечерняя Казань» поинтересовалась у медиков республики, есть ли у женщин поводы для беспокойства. Новый порядок оказания медпомощи беременным начал действовать с начала года. По нему минимальное количество приемов у акушера-гинеколога сократили с семи до пяти, убрали

обязательный третий УЗИ-скрининг (теперь его проводят только по показаниям), вычеркнули ряд анализов на инфекции и осмотр лора.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

# 35. ФМБА в 2020 году удалось не допустить резкого снижения числа донаций крови [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // TACC. - 2021. - 15 апр.

Резкого снижения числа донаций крови в России в 2020 году удалось избежать, были дополнительно привлечены более 175 тыс. доноров. Об этом в четверг заявила руководитель Федерального медико-биологического агентства (ФМБА) России Вероника Скворцова.

# 36. Челнинская поликлиника стала использовать QR-код для связи с пациентами [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 13 апр.

Поликлиника № 7 стала первым медучреждением в Набережных Челнах, где для оперативной связи с пациентами стали использовать QR-код. Об этом рассказали в поликлинике № 7. Для отправки сообщения достаточно поднести камеру мобильного устройства к QR-коду, пройти по ссылке, написать и отправить сообщение. Сервис бесплатный, воспользоваться им могут все желающие.

Кл.слова: РТ

# 37. Эксперты обсудили перспективы медицинского туризма после пандемии [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2021. - 13 апр.

На международной конференции «Экспорт медицинских услуг», организованной Фондом Международного медицинского кластера совместно с координирующим центром по развитию экспорта медицинских услуг Министерства здравоохранения РФ, российские и иностранные эксперты обсудили состояние рынка экспорта медуслуг, показатели деятельности за 2020 год, а также способы привлечения медицинских туристов.

### МЕДИЦИНСКОЕ СТРАХОВАНИЕ

38. Дубов Г.

ФОМС будет передавать данные об оказанной пациентам в федеральных медцентрах помощи в регионы [Электронный ресурс] / Г. Дубов. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2021. - 14 апр. ФФОМС будет передавать в ТФОМС информацию о медпомощи, которую получили застрахованные граждане. Об этом говорится в проекте постановления Минздрава.

### СОЦИАЛЬНАЯ МЕДИЦИНА

39. В России стартовала кампания в поддержку женщин с онкологическими заболеваниями [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Ремедиум. - 2021. - 12 апр.

Сегодня в России 1,5 млн женщин живут с диагнозом РАК. 80% из них нуждаются в психологической помощи. Согласно данным ВОЗ, каждая 6-ая женщина в мире рано или поздно лично столкнется с онкологическим диагнозом. Крайне важно в этот момент, чтобы кто-то был рядом, помог принять диагноз и настроиться на лечение. Не менее важно для женщины в любых обстоятельствах оставаться привлекательной и желанной. В поддержку женщин с онкологическими заболеваниями стартовал всероссийский проект «ХИМИЯ БЫЛА, НО МЫ РАССТАЛИСЬ». Цель его — способствовать успешному лечению и реабилитации онкологических пациенток, используя ФОТОТЕРАПИЮ как метод психологической помощи. Кампания направлена на дестигматизацию рака, призвана разрушить ложные стереотипы и страхи в отношении людей с онкологическим диагнозом, сделать общество более толерантным и гуманным.

### 40. Гордеева Н.

Минздрав РТ: Соцпрограммы за год помогли вовлечь в отрасль 240 медработников [Электронный ресурс] / Н. Гордеева . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 12 апр.

В Татарстане благодаря реализации социальных программ за прошлый год в отрасль здравоохранения вовлечено 240 медицинских работников. Об этом сообщил заместитель министра здравоохранения РТ Айрат Гарипов на заседании Комитета Госсовета РТ по социальной политике.

Кл.слова: РТ

#### 41. Киселева Э.

Соvid-реабилитацию в санатории Зеленодольска начали 14 татарстанских медиков [Электронный ресурс] / Э. Киселева . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 13 апр.

Санаторий «Васильевский» принял 14 медицинских работников из Татарстана для реабилитации после коронавируса. Путевки они получили по благотворительной акции «Спасибо, доктор!», которая инициирована партией «Единая Россия».

Кл.слова: РТ

# МЕДИЦИНСКАЯ СТАТИСТИКА

42. 33 новых случая COVID-19 обнаружили в Татарстане [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2021. - 15 апр.

За минувшие сутки в Татарстане выявлено 33 новых случая заражения

коронавирусом. Об этом сообщил региональный оперативный штаб по борьбе с распространением инфекции. Общее число зараженных коронавирусом в Татарстане достигло 19 932. Всего выздоровели 17 039 пациентов, в том числе 28 — за последние сутки. По состоянию на 14 апреля в республике от COVID-19 умерли 439 человек.

Кл.слова: РТ

# 43. В России число пациентов с редкими заболеваниями за восемь лет выросло в 2,2 раза [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // TACC. - 2021. - 15 anp.

Регистр пациентов с орфанными (редкими) заболеваниями с 2012 года по 2020 год увеличился в 2,2 раза, дефицит бюджета программы для их лечения к 2021 году составил более 20 млрд рублей. Об этом говорится в резолюции заседания экспертного совета по здравоохранению комитета Совета Федерации по социальной политике, направленной в правительство РФ (есть в распоряжении ТАСС).

Кл.слова: КРИТИКА

#### 44. Демина Т.

Голикова: прививку от коронавируса сделали более 8 млн россиян [Электронный ресурс] / Т. Демина . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2021. - 16 апр.

Вице-премьер России Татьяна Голикова сообщила, что на сегодняшний день прививку от коронавируса сделали уже более 8 миллионов россиян, пишет «РИА Новости».

# 45. Нагуманов: В Альметьевске от коронавируса ежедневно вакцинируются до 500 человек [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 14 апр.

В Альметьевском районе Татарстана ежедневно прививаются от коронавируса Covid-19 от 200 до 500 человек. Об этом в прямом эфире сообщил глава муниципального образования Тимур Нагуманов. «Это хороший показатель для нас, он означает, что всё больше альметьевцев выбирают наиболее правильный и безопасный путь противостоянию коронавирусной инфекции. Чтобы победить инфекцию, необходимо выработать популяционный иммунитет, для этого должны быть привиты не менее 60% трудоспособного взрослого населения старше 18 лет», — заявил Нагуманов.

Кл.слова: РТ

# **46. Храмов Е.**

«Мы же видим, в Татарстане достаточно много людей стали умирать до «своего срока» [Электронный ресурс] / Е. Храмов. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2021. - 14 апр.

Впервые за последние 17 лет России В снизилась ожидаемая демографический важнейший продолжительность жизни показатель, характеризующий уровень смертности населения. Ha фоне пандемии коронавируса он сократился почти на два года до 71,5 года, выяснило «Реальное время», изучив данные Росстата за 2020 год. Такого резкого снижения средней продолжительности жизни россиян в нашей стране не наблюдали с 1993 года. Говоря чиновничьим языком, мы откатились далеко назад по целевым показателям нацпроектов, но главное, за сухой статистикой вырисовывается печальная картина. «Реальное время» уже писало об антирекорде смертности в минувшем году — естественная убыль в Татарстане равнялась потере населения целого города — 8 252 человека. Тем не менее в масштабах Приволжского округа республика остается лидером по долгожительству.

Кл.слова: РТ

# САНИТАРНЫЙ НАДЗОР

47. Более 794 тыс. россиян сделали прививки от энцефалита — Роспотребнадзор [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Аргументы и факты. - 2021. - 12 апр.

Пресс-служба Роспотребнадзора сообщила, что с начала 2021 года более 794 тысяч граждан России сделали прививки от клещевого энцефалита. Как уточняется, с начала года уже зафиксирован 181 случай укусов клещами в 24 субъектах Южного, Северо-Кавказского, Приволжского, Уральского и Сибирского федеральных округов.

48. В Татарстане от коронавируса ежедневно прививаются 4—5 тысяч человек [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2021. - 14 апр.

Среди населения Татарстана растет спрос на вакцинацию от коронавируса: ежедневно численность прививающихся увеличивается на 4—5 тысяч человек. Об этом во время прямого эфира в Instagram сообщила вице-премьер РТ и глава республиканского опер-штаба по противодействию COVID-19 Лейла Фазлеева. Численность вакцинированных препаратом «Спутник V» постепенно приближается к 200 тыс. человек. Как считает главный эпидемиолог Минздрава РТ Дмитрий Лопушов, эта вакцина показала свою безопасность: «практически никаких осложнений после вакцинации мы не встречаем, есть поствакцинальные реакции, о которых мы предупреждаем, как и положено после каждой прививки, и они встречаются в незначительном количестве случаев».

Кл.слова: РТ

#### 49. Погонцева Е.

Росздравнадзор создаст Корпоративный университет и молодежный совет [Электронный ресурс] / Е. Погонцева . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2021. - 15 апр.

Росздравнадзор создает Корпоративный университет. Он поможет сотрудникам надзорного органа овладеть компетенциями, позволяющими при проверке

50. Прибывшие из-за границы поездом и на машине могут сдать ПЦР-тест в Татарстане [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 15 апр.

Жители Татарстана, прибывающие из-за рубежа, могут сдать ПЦР-тест на новую коронавирусную инфекцию не только на границе с Россией, но и в республике. Об этом сообщили в пресс-службе Управления Роспотребнадзора по РТ.

Кл.слова: РТ

51. Росздравнадзор: Ни одного случая тромбоза после прививки «Спутником V» не зафиксировано [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Бизнес online. - 2021. - 14 апр.

Ни одного случая возникновения тромбозов после прививки «Спутником V» не зафиксировано, заявила глава Росздравнадзора Алла Самойлова. По ее мнению, это связано в том числе с многостадийной очисткой препарата. «Отсутствие побочных эффектов подтверждается подобных И министерством здравоохранения Аргентины, публикующем результатам данные ПО вакцины "Спутник V". Важно отметить, клинического применения V" вакцины "Спутник многостадийная очистка c использованием высокотехнологичной хроматографии И микрофильтрации исключает попадание в вакцину высоких количеств остаточной ДНК, которая является фактором риска развития тромбозов», — цитирует Самойлову ТАСС.

- 52. Роспотребнадзор рассказал об уникальной ситуации с гриппом в Татарстане [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. 2021. 16 апр.
- В эпидемиологический сезон 2020–2021 годов в Татарстане не зарегистрировали ни одного случая гриппа. Об этом сообщила заместитель руководителя управления Роспотребнадзора по РТ Любовь Авдонина.

Кл.слова: РТ

53. Число обращений россиян в Росздравнадзор в 2020 году выросло почти на 40% [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // TACC. - 2021. - 15 anp.

Более 131 тыс. обращений граждан по вопросам доступности и качества медицинской помощи поступило в Росздравнадзор за 2020 год, что на 39% больше, чем годом ранее, сообщила в четверг глава ведомства Алла Самойлова.

## ЭПИДЕМИОЛОГИЯ

54. В Набережных Челнах почти на 5% выросло число заболевших ОРВИ [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 12 апр.

В Набережных Челнах число заболевших ОРВИ за минувшую неделю выросло на 4,7%, сообщает местный отдел Управления Роспотребнадзора по РТ.

Кл.слова: РТ

# 55. В РФ обнаружили 49 неуточненных мутаций COVID-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2021. - 12 апр.

В России при въезде граждан в страну выявлено 193 мутировавших варианта COVID-19, из них — 49 неуточненных мутаций, которые нельзя отнести ни к одному из существующих штаммов, сообщила на брифинге глава Роспотребнадзора Анна Попова.

### **56**. Кузьмин В.

Граница риска / В. Кузьмин // Российская газета. - 2021. - 12 апр. - С. 2.

Необходимо принять дополнительные меры, чтобы новая волна коронавируса, зафиксированная в Европе, не пришла в Россию, заявил премьер-министр Михаил Мишустин. В частности, снизить риски ввоза новых, более агрессивных и менее изученных штаммов коронавируса и нарастить темпы вакцинации.

57. Минниханов об ограничениях из-за Covid: Никакой расслабленности быть не может [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 10 апр.

Несмотря на то что в Татарстане наблюдается незначительное снижение заболеваемости коронавирусом, пока не может идти речи о снятии ограничений. Об этом на совещании в Доме Правительства РТ заявил Президент Татарстана Рустам Минниханов. Также Президент затронул тему прививок от коронавирусной инфекции. Сейчас вакцинацию в республике прошли 171 389 человек — процесс идет в плановом режиме. Однако доз препарата достаточно для того, чтобы увеличить темпы прививочной кампании. Среди пожилых татарстанцев привились около 73 тыс. человек — это крайне мало. «Надо проводить разъяснительную работу», — подчеркнул Президент РТ.

Кл.слова: РТ

58. Мурашко назвал "неинфекционной эпидемией" рост числа пациентов с сахарным диабетом в мире [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // TACC. - 2021. - 14 апр.

Рост числа пациентов с сахарным диабетом во всем мире принимает характер неинфекцинной эпидемии, поэтому необходимо принимать консолидированные решения по борьбе с этой проблемой, сказал в среду министр здравоохранения РФ Михаил Мурашко.

59. Порог заболеваемости ОРВИ превышен в трех субъектах России [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // ТАСС. - 2021. -

### 13 апр.

Недельный порог заболеваемости ОРВИ превышен в трех регионах России. Об этом сообщается на сайте Роспотребнадзора.

60. Ученые обнаружили в Анголе штамм Covid-19 с самым большим числом мутаций [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 13 апр.

В аэропорту Анголы был выявлен новый штамм коронавируса с 34 мутациями — это больше, чем у всех обнаруженных ранее. По мнению ученых, такое число изменений в SARS-CoV-2 может повлиять на заразность штамма и силу его воздействия на организм.

## МЕДИЦИНСКАЯ ТЕХНИКА

### 61. Манукиян Е.

Поликлиникам закупят новое оборудование / Е. Манукиян // Российская газета. - 2021. - 12 апр. - С. 5.

На модернизацию первичного звена здравоохранения в 2021 году выделено более 90 млрд руб., всего до 2025 года планируется потратить 550 млрд. Деньги заложены на строительство и реконструкцию более трех тысяч поликлиник и фельдшерско-акушерских пунктов, ремонт еще трех тысяч медучреждений, а также закупку более 80 тысяч экземпляров медоборудования, в том числе диагностического, почти половину которого поликлиники получат уже в этом году. В регионы поставят 13 тысяч автомобилей: это и машины скорой помощи, и транспорт для нужд медорганизаций.

# ЛЕКАРСТВОВЕДЕНИЕ. ФАРМАКОЛОГИЯ

62. 19 мая может стать днем фармацевтического работника [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Ремедиум. - 2021. - 15 апр.

Минздрав предложил установить 19 мая новый профессиональный праздник - День фармацевтического работника. Этот день может стать профессиональным праздником не только провизоров и фармацевтов, но и иных работников фармацевтической отрасли, пишет ТАСС.

#### 63. Литвинова М.

Получить в пачку: как убедиться в подлинности лекарства [Электронный ресурс] / М. Литвинова. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2021. - 13 anp.

В российских аптеках в наши дни практически невозможно столкнуться с поддельными лекарственными средствами. Однако многие россияне в погоне за дешевизной покупают препараты через интернет, в том числе у зарубежных продавцов, нередко с сомнительной репутацией. Именно там чаще всего и

встречаются фальшивки, предупреждают эксперты. Как говорят специалисты фармацевтической отрасли, ужесточение ответственности за подделки и введение обязательной маркировки лекарств значительно способствовали очищению рынка от фальсификата. Однако не всегда потребители способны отличить легальную торговую платформу от сомнительной интернет-точки.

# 64. Минздрав анализирует информацию о возможном дефиците лекарств от гемофилии в регионах [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // TACC. - 2021. - 9 апр.

Минздрав России получил обращение Общероссийской благотворительной общественной организации инвалидов "Всероссийское общество гемофилии" (ВОГ) о риске дефицита лекарств для терапии гемофилии в регионах РФ, на данный момент информация анализируется, сообщили ТАСС в пресс-службе министерства.

# 65. Россиян предупредили о возможных перебоях с феназепамом [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Kazanfirst. - 2021. - 13 anp.

Аптечные сети России стали решительно отказываться от продажи феназепама. Недавно Минздрав ужесточил правила его продажи, отнеся препарат к сильнодействующим, и введя количественный учет. Это значит, что аптеку могут проверить, сверить число реализованных упаковок и рецептов, которые фармацевты взяли у покупателей.

# 66. С истекшим местом годности [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Коммерсант. - 2021. - 13 апр.

Фармритейлеры столкнулись с проблемами при реализации снотворного средства феназепам. Аптеки не могут обеспечить его хранение, как того требуют новые правила правительства. Избавиться от нераспроданного объема сложно: производитель отказывается принимать остатки, а процесс утилизации и оборота до сих пор не согласован властями. В итоге провизоры и владельцы аптек оказались под угрозой административной и уголовной ответственности.

# 67. Фармкомпании и пациенты предупредили Мишустина о риске дефицита лекарств [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 14 апр.

Возможное введение в России правила «второй лишний» может повлечь за собой дефицит льготных лекарств. Об этом говорится в письме нескольких фармацевтических ассоциаций и объединений пациентов Премьер-министру РФ Михаилу Мишустину. За введение нового принципа при проведении госзакупок выступает Минпромторг России. В случае принятия этого предложения на аукционах преимущество получат фармкомпании, имеющие производство полного цикла с синтезом субстанции на территории Евразийского экономического союза.

Кл.слова: КРИТИКА

68. ФМБА получило десять патентов на препараты по COVID-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2021. - 15 апр.

Федеральное медико-биологическое агентство (ФМБА) получило в 2020 году 10 патентов на разработку препаратов для диагностики, профилактики и лечения COVID-19. Об этом 15 апреля сообщила на итоговой коллегии ведомства его глава Вероника Скворцова.

#### **ОНКОЛОГИЯ**

#### 69. Лозовская И.

Шанс на исцеление / И. Лозовская // Российская газета. - 2021. - 16 anp. - C. 9.

В филиале НМИЦ радиологии - МРНЦ имени Цыба, который в Обнинске, прошла клиническая апробация уникальной методики- радиоэмболизация печени. Появилась реальная надежда на остановку процесса роста опухоли, образования метастаз. Сразу четырем пациентам были выполнены операции по этой методике.

### 70. Манукян Е.

Рынок ядерной медицины подходит к 20 млрд рублей / Е. Манукян // Российская газета. - 2021. - 12 апр. - С. 5.

В два раза ускорится рост российского ядерного медицинского рынка в ближайшие 2-3 года, прогнозируют в "Русатом Хэлскеа". В портфельной компании "Росатома" считают, что к концу 2021 года его объем составит более 20 млрд рублей. Сейчас в среднем он увеличивается на 7% в год, а будет расти на 15% в год за счет расширения использования технологий и роста стоимости услуг.

### ПЕДИАТРИЯ

71. COVIDная аномалия: у детей возможен инсульт после коронавируса [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2021. - 15 апр.

Зарубежные ученые выявили у переболевших коронавирусом детей редкие неврологические патологии: воспаление спинного мозга, паралич и даже инсульт. Причем зачастую синдромы атипичные и распознать их возможно только на МРТ. Также у ряда пациентов младшего возраста бывают судороги, разные степени угнетения сознания, могут развиваться цереброваскулит, энцефалит и другие патологии, сообщили «Известиям» российские специалисты. Все эти нарушения появляются тогда, когда иммунная система начинает атаковать нервные клетки собственного организма, и зачастую обнаружить эти процессы можно только с помощью аппаратной диагностики. Поэтому при первых признаках постковидных осложнений ребенка необходимо

# 72. В Набережных Челнах клещи открыли «сезон охоты» [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Kazanfirst. - 2021. - 14 anp.

Первого в этом году ребенка, укушенного в Набережных Челнах клещом, доставили в Камский детский медцентр (КДМЦ). Девочка, которой кровопивец впился в голову, поступила в травмпункт 12 апреля. Информацию об этом опубликовали в «Инстаграме» медучреждения. Кроме того, 31 марта предшествовало обращение ребенка, который вернулся из Сочи. Южных «гостей» обнаружили на шее укушенного и голеностопном суставе.

Кл.слова: РТ

### 73. Краснопольская И.

Спасти ребенка / И. Краснопольская // Российская газета. - 2021. - 16 anp. - С. 9.

Как ребенку из глубинки получить лечение в Москве, рассказала директор Российской детской клинической больницы РНИМУ имени Н.И. Пирогова Елена Петряйкина. При этом она отметила, что и в регионах оказывается достойная помощь, главное - вовремя распознать симптомы и обратиться к врачу.

### ДИАГНОСТИКА. ПРОФИЛАКТИЧЕСКАЯ МЕДИЦИНА

#### 74. Погонцева Е.

Росздравнадзор зарегистрировал первый отечественный медицинский зонд для забора проб на COVID-19 [Электронный ресурс] / Е. Погонцева . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2021. - 13 апр.

Казанская компания ООО «ФармМедПолис Республики Татарстан» получила регистрационное удостоверение на зонд медицинский, предназначенный для забора проб для диагностики вирусных и бактериальных заболеваний. Проект был запущен год назад с фокусом на грипп, но пандемия COVID-19 внесла коррективы.

Кл.слова: РТ

#### **ТРАНСПЛАНТОЛОГИЯ**

75. В ГД внесли законопроект о регулировании трансплантации костного мозга и стволовых клеток [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // TACC. - 2021. - 13 anp.

Правительство РФ внесло в Госдуму законопроект, направленный на совершенствование правового регулирования вопросов донорства и трансплантации костного мозга и гемопоэтических стволовых клеток

76. В Центре Алмазова впервые выполнили повторную трансплантацию сердца мальчику [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2021. - 13 апр.

Врачи Центра Алмазова успешно провели пересадку сердца мальчику, который три года назад, в 8-летнем возрасте, уже пережил подобную трансплантацию. Прошлая операция была сделана в Индии, после нее возникли осложнения, связанные с иммунным ответом организма.

#### иммунология

77. JOHNSON&JOHNSON начала поставки вакцины от COVID-19 в Европу [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Ремедиум. - 2021. - 13 апр.

Johnson & Johnson отправила первую партию вакцины от коронавирусной инфекции в Европу. Изначально планировалось, что поставки начнутся в начале апреля, однако они были отложены из-за особенностей производственного процесса, пишет Reuters. Согласно соглашению с властями ЕС американская компания поставит 55 млн доз вакцины к концу июня, еще 120 млн доз будет отгружено в третьем квартале 2021 года. Препарат был одобрен регуляторами в марте и стал четвертой вакциной от коронавируса в Евросоюзе.

- 78. Аргентина сообщила о двух случаях иммунной тромбоцитопении после вакцинации «Спутником V» [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. 2021. 15 апр.
- В отчете о безопасности вакцин Минздрава Аргентины содержатся данные о двух случаях иммунной тромбоцитопении, связанных с применением «Спутника V», на 1,5 млн доз. Это заболевание может привести к тромбозам.
- 79. В кабмине одобрили включение прививки от COVID в перечень профилактических [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Аргументы и факты. 2021. 12 апр.

Правительственная комиссия РФ по законопроектной деятельности одобрила проект о включении прививки против коронавирусной инфекции в перечень профилактических. Об этом рассказал первый вице-спикер Госдумы Александр Жуков.

- 80. В Татарстан прибыла первая партия вакцины от коронавируса «ЭпиВакКорона» [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. 2021. 14 апр.
- В Татарстан прибыла первая партия отечественной вакцины от коронавируса «ЭпиВакКорона». Об этом во время организованного в республике специального прямого эфира о вакцинации рассказал главный специалист по

вакцинопрофилактике, эпидемиолог Минздрава РТ Дмитрий Лопушов. По данным собственного источника ИА «Татар-информ», в республику поступило около 3,2 тыс. доз препарата. Первая партия поступит в крупные города республики — в Казань, Набережные Челны, Нижнекамск и Альметьевск.

Кл.слова: РТ

# 81. Все три российские вакцины от Covid-19 планируется использовать в педиатрии [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 12 апр.

Все три российские вакцины от коронавируса Covid-19 будут использоваться в педиатрии, но детская доза должна отличаться от взрослой. Об этом заявил заместитель директора по научной работе Центрального НИИ эпидемиологии Роспотребнадзора — член-корреспондент РАН Александр Горелов.

### 82. Гроздова Т.

Кто финансирует вакцинацию от COVID-19 и что проверяют страховые компании и ТФОМС / Т. Гроздова // Здравоохранение. - 2021. - № 1.: прил. "Управление качеством в здравоохранении". - С. 9--16.

#### 83. Игнатова О.

Кампании по вакцинации стартовали в 174 странах / О. Игнатова // Российская газета. - 2021. - 12 апр. - С. 5.

Пандемия коронавируса показала, что мир недостаточно хорошо подготовлен к возникающим вирусным вспышкам. И это сильно настораживает, так как такие угрозы, как COVID-19, в будущем будут только нарастать, полагает представитель Всемирной организации здравоохранения в России Мелита Вуйнович. Об этом и других итогах пандемии она рассказала в интервью "Российской газете".

# 84. Кучин Н.

Как работать с вакцинами против ковида: приемочный контроль, хранение, перевозка / Н. Кучин // Здравоохранение. - 2021. - № 1. : прил. "Управление качеством в здравоохранении". - С. 3--8.

Минздрав и Росздравнадзор определили требования к работе с вакцинами от коронавируса и выпустили рекомендации, как исполнять предписания. Подробности -- в статье.

#### 85. Невинная И.

# Вектор защиты / И. Невинная // Российская газета. - 2021. - 15 апр. - C. 1, 7

Эпидемиологи настаивают: ОНЖУН постараться завершить массовую вакцинацию до осени, когда наступает сезон респираторных инфекций, Власти продолжают включая коронавирусную. наращивать объемы выпускаемых вакцин - сейчас противоковидных ИХ уже три. предназначена вакцина "ЭпиВакКорона", почему не у всех после нее фиксируют антитела и почему она подходит для ревакцинации? На вопросы "РГ" ответил гендиректор ГНЦ вирусологии и биотехнологии "Вектор" Ринат Максютов.

- 86. Росздравнадзор заявил об отсутствии летальных исходов после введения российских вакцин от COVID-19 [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Ремедиум. 2021. 9 апр.
- В России не зарегистрировано ни одного случая смерти, имеющего связь с применением российских вакцин для профилактики коронавирусной инфекции. Об этом заявила глава Росздравнадзора Алла Самойлова.
- 87. Российские ученые первыми в мире создали субъединичную вакцину против чумы [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Аргументы и факты. 2021. 14 апр.

В России создана первая в мире субъединичная вакцина против чумы. Об этом заявила вице-премьер Татьяна Голикова. По ее словам, ученые создали вакцинные штаммы, адаптированные с использованием генетических технологий для массового производства субъединичных вакцин. Для их испытания создали препарат против чумы.

88. СМИ сообщили о планах обязать медиков и учителей прививаться от COVID-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Бизнес online. - 2021. - 13 апр.

Министерство здравоохранения РФ намерено сделать прививку от новой коронавирусной инфекции обязательной для части медицинских работников и сотрудников образовательных учреждений. Об этом пишет «Коммерсантъ». Газета обратила внимание на то, что правительственная комиссия одобрила для дальнейшего рассмотрения на заседании кабмина законопроект о внесении прививки от COVID-19 в национальный календарь профилактических прививок.

# 89. Старшинин А.

Как организовать вакцинацию против COVID-19 в поликлинике и проконтролировать безопасность и качество / А. Старшинин, А. Безымянный, А. Тяжельников, А. Юмукян // Здравоохранение. - 2021. - № 1.: прил. "Управление качеством в здравоохранении". - С. 25--37. На примеере ГБУЗ "КДП № 121 ДЗМ".

90. ФМБА получила патент на спрей для носа от Covid-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 11 апр.

Федеральное медико-биологическое агентство России получило патент на препарат «Мир-19», предназначенный для профилактики и лечения коронавируса Covid-19. «Препарат называется "Мир-19". Аббревиатура МИР расшифровывается как малая интерферирующая РНК», — цитирует ТАСС. Новое лекарственное средство предназначено для профилактики или лечения нового коронавируса. Оно может представлять собой спрей для носа или

#### 91. Чакински А.

Началась массовая вакцинация от COVID-19. Как избежать споров с пациентами / А. Чакински, Е. Румянцева // Главная медицинская сестра. - 2021. - № 4. - С. 36--41.

Клиники приступили к массовой вакцинации россиян от COVID-19. Как снизить риски конфликтов с пациентами, рассказывается в статье. В приложении — алгоритм действий персонала при нежелательной реакции после введения препарата.

#### ХИРУРГИЯ

#### 92. Леухина Т.

В РКБ Татарстана провели операцию девушке, у которой едва не начался сепсис из-за зуба [Электронный ресурс] / Т. Леухина. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2021. - 16 апр.

Врачи РКБ Татарстана прооперировали девушку, у которой едва не начался сепсис из-за больного зуба. Об этом говорится в Instagram медучреждения.

Кл.слова: РТ

93. Медики России впервые в мире провели сложную операцию на сердце через небольшой надрез [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // ТАСС. - 2021. - 12 апр.

Кардиохирурги Национального медицинского исследовательского центра (НМИЦ) имени академика Е. Н. Мешалкина впервые в мире провели операцию по протезированию аортального клапана сердца, восходящего отдела и дуги аорты с помощью небольшого бокового шестисантиметрового надреза, сообщает пресс-служба центра. "Это первый в мире опыт одномоментного протезирования аортального клапана сердца, восходящего отдела и дуги аорты через мини-доступ размером 6 см с рассечением кожных покровов в межреберном промежутке", - говорится в сообщении.

94. Российский онколог впервые вошел в состав Американской ассоциации хирургов [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Коммерсант. - 2021. - 15 апр.

Директор Московского клинического научного центра (МКНЦ) им. А. С. Логинова, главный онколог Москвы профессор Игорь Хатьков стал почетным членом Американской ассоциации хирургов. Впервые в истории этого звания удостоен россиянин. Членство в ассоциации — высшая степень признания ведущего академического хирургического сообщества.

95. Человек, который построил специальность. Сегодня 70 лет академику Баграту Алекяну // Российская газета. - 2021. - 15 апр. - С. 5 Интервью с выдающимся российским хирургом академиком Багратом

#### ИНФОРМАЦИОННАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ В ОБЛАСТИ МЕДИЦИНЫ

### 96. Манукиян Е.

Истории болезни россиян сохранят в единой базе / Е. Манукиян // Российская газета. - 2021. - 12 апр. - С. 5.

Благодаря созданию вертикально-интегрированных медицинских информационных систем (ВИМИС) пациентов будут лечить лучше, поскольку можно будет контролировать оказание медицинской помощи каждому из них, считают в Минздраве. К концу 2024 года ВИМИС заработают по всем основным заболеваниям. Сегодня в пилотном режиме такая система уже запущена для онкологических больных. Для нее собираются данные из пяти регионов и четырех Научно-медицинских исследовательских центров (НМИЦ онкологии им. Н.Н. Блохина, НМИЦ онкологии им. Н.Н. Петрова, НМИЦ радиологии, Национальный медицинский исследовательский центр онкологии).

# 97. Москвичи смогут рассказать о здоровье чат-боту перед приемом у врача [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2021. - 13 апр.

Москвичи смогут рассказать о проблемах со здоровьем голосовому помощнику перед приемом у врача-терапевта, полученные сведения будут автоматически направляться в Единую медицинскую информационно-аналитическую систему (ЕМИАС). Об этом 13 апреля сообщила заммэра Москвы по вопросам социального развития Анастасия Ракова.

# ОРГАНИЗАЦИЯ МЕДСЕСТРИНСКОЙ ПОМОЩИ

#### 98. Володин А.

Аккредитация и профстандарты: ответы на каверзные вопросы главных медсестер / А. Володин, Н. Николенко, В. Самойленко // Главная медицинская сестра. - 2021. - № 4. - С. 82--92.

Предлагаются ответы на самые сложные вопросы по двум главным изменениям в работе сестринского персонала в 2021 году: периодической аккредитации и внедрению профстандартов. Практики поделились образцами локалки и инструкциями по аккредитации.

## 99. Дубель Е.

Новые требования к обращению с отходами: как перестроить работу сестринской службы / Е. Дубель // Главная медицинская сестра. - 2021. - № 4. - С. 16--23.

Предлагается инструкция, как перейти на новые требования к обращению с медотходами по СанПиН 2.1.3684–21\*. Изучены документы и выявлены положения, по которым обязательно возникнут вопросы у главной медсестры.

Сделали запрос в Роспотребнадзор. Инструкцию составили с учетом разъяснений ведомства.

# 100. Как медсестры меняют российскую медицину [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Ремедиум. - 2021. - 12 апр.

В России стартовал конкурс «Главная медицинская сестра». Борьба идет не между сотрудниками, а между реальными проектами, которые смогли запустить в наших поликлиниках и больницах. Главные медсестры не просто отвечают на эти вопросы, а дают готовые решения. Конкурс проводят в России третий раз при поддержке Минздрава и профессиональных объединений. Победители конкурса получают денежные премии, грамоты, и, конечно, возможность стать автором тиражируемой методики, которая изменит к лучшему работу всех российских медицинских учреждений.

### 101. Кучин Н.

Минздрав скорректировал порядок мониторинга безопасности медизделий. Что изменить в работе / Н. Кучин // Главная медицинская сестра. - 2021. - № 4. - С. 58--65.

Появилась новая схема, как сообщать о неблагоприятных событиях, связанных с медизделиями. Теперь используют новые формы сообщений, а о некоторых неблагоприятных событиях оповещать Росздравнадзор больше не нужно. Что изменилось, узнаете из статьи. В приложении – памятки для главной медсестры и для сотрудников.

#### 102. Мамонтова Г.

Вакцинация от COVID-19. Главные медсестры поделились опытом и образцами локальных документов / Г. Мамонтова, Е. Макарова // Главная медицинская сестра. - 2021. - № 4. - С. 30--34.

#### 103. Мыльникова И.

Готовые решения для главной медсестры: как обучить экстренной медпомощи по новым профстандартам и что вменить в обязанности / И. Мыльникова // Главная медицинская сестра. - 2021. - № 4. - С. 42--49.

Появились решения, как перестроить работу сестринской службы по экстренной медпомощи. Разработчики профстандартов разъяснили, кого обучать и как. Практики поделились образцами локалки.